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暧昧是女性的维他命
按金星和关栋天的说法，话剧

《暧昧》是对“当代中国社会里中年
男情感误区”的“重新定位”。“暧昧”
已经从疑似“不正当男女关系”的贬
义词，转性为中性词。关栋天说，“暧
昧是文化经济都很发达的城市中，
比较多见的现象，不是坏事，是种色
彩。”

金星大方承认：“我是暧昧高
手。暧昧就是具有亲和力的眼神瞬
间交汇时想象一下，是他（她）……

随后就立刻打住。”会五六门外语的
金星在欧洲生活历练丰富。她认为，
“浪漫的城市，必须要有暧昧的眼
神。在法国、西班牙、意大利，哪怕牵
着妻子或女朋友的手，国外男人还
是会很大方地跟路过的女性打招
呼，美女，漂亮！”这就是浪漫都市的
气质。
因此，她特享受暧昧，觉得暧昧

是女性的维他命。她每天驾车上班
入园区。有几个保安小伙子知道金
老师要来了，距离他们 !"米时，就
会摘下帽子整整头发。她就摇下车
窗跟对方打个招呼招个手。“这就是
男人和女人之间的情感交流，远远
看着你过来，就要给你个好印象。”
“我觉得女性要是能准确捕捉到周
围暧昧信息的话，其实很能调节自
己的状态，时刻提醒着你是个很有
魅力的女人。”
在金星看来，大部分中国城市

的女性都“特别坚强”，“西方社会在
大街上，女性就能得到无数赞美，中
国男人在公共场合哪敢赞美别的女
人啊！所以女人必须告诉自己很有
魅力。只有女性同伴之间说你今天
穿的真漂亮———这可不行！要异性
赞美才行！传过来的电流不一样！”

50岁后每天只穿旗袍
金星指着《暧昧》的海报上说，

拍海报时她穿的旗袍是 #$$%年时
订做的。

导演在排戏时出了一个主
意———该剧上演 #&天期间，让她每
天换身旗袍，总共换 '&件！于是，金
星兴高采烈地去订制旗袍，哪怕是

在排完戏的晚上 $点以后，也要去
研究布料。结果，'万元 '件旗袍，
总共花了 '&万！她忙不迭表示自己
出资一半。
“旗袍应该是中国的第五大发

明。西方女人做衣服用三片布，但旗
袍只用一片布，就把女性的线条勾
勒出来了，不多不少恰到好处，要性
感有性感，特别伟大！”她甚至决定，
“&"岁后，我每天只穿旗袍了！一天
三套，早中晚！”她对旗袍很有研究，
“很多人都觉得旗袍可能只有在正
式的场合才会穿，其实不是的。以前
在上海平时也可以穿，用麻布棉布
都可以，干活能穿。有的旗袍穿着只
能站着，有的旗袍还能坐得很舒服。
工薪阶层、太太们、富人都有适合自
己身份穿的旗袍，所以我觉得旗袍
文化应该回来！”
她对人物的服装设计也有自己

的想法。剧中下半场，她扮演一位到
风月场所打探女儿男友“人品”的社
会哲学研究者。她全身几乎都特别
讲究，上半身套装卡腰卡得特别有
型，但是却穿了一双到脚踝的短筒
尼龙丝袜。“这个小细节把她内心的
瑕疵暴露了。她从头到脚几乎都对，
但是只有这个地方出错了。在很小
的细节方面就会暴露女人在生活中
的感觉和性格上的弱点。”

胯一斜，就斜出了
舞女的一生
在话剧里，导演只是设定了人

物性格和舞台走位，更多的细节要
关栋天和金星自己去挖掘，落实人
物的举手投足。金星对生活的敏锐

观察令人信服。
在上半场里，她扮演上世纪十

里洋场的红舞女。每天上场前，她就
对自己说“金星不见了，舞女出现
了”。于是，她的胯，下意识地往右边
一倾，这就是舞女的基本形态。“你
想一个舞女，她每天在舞厅里陪各
种各样的男人跳舞。她跳了多年她
很累啊。她自然就会弯曲，她的人生
也就这样弯了。但是她并不是颓废
的，她也很精致很优雅的，只是脊椎
弯曲了。有这样的体态做主体，这个
人物我就找到了。”
下半场，女性的社会地位提高

了，但是心理还是不平衡。她本来是
去“评价”一个男人的，结果却是反
被这个平时遭人轻贱的舞男“低
估”，产生了更大的心理落差。因此，
金星和关栋天一致认为，这出剧目
是在探讨男权社会里女性的地位长
期低落。金星说，“这两个不同的故
事和人物背景中传达的信息就是，
不管我们在现在还是以前，都生活
在一个男权社会里。这是不容忽视
的事实。我们女人哭着喊着要顶半
边天，但那是男人让你去顶的。男权
社会中很多游戏规则都是不能改变
的，就像戏里老克勒是个好人，但却
为了一个赌注就能去让他心中爱慕
的舞女去跟任何人调侃，因为她是
个舞女跟谁暧昧都可以，证实了整
个社会的心态就是这样……”

金星帮关爷学“暧昧”
关栋天很坦诚，“我的生活中不

存在暧昧这种关系，因为我和我的
太太曾经有过三个孩子但由于各种

原因没有要，因此就会出现一种状
况，像大班他们这样的明星大腕出
门都会带助理带保镖，而我出去是
带管理的。”因此，“上面总会有人管
着你跟着你，你想搞暧昧也没这个
机会和空间。但没有了这个作案的
时机和空间，反而心里面会有些向
往，只能释放在舞台上了，遗憾啊。”
结果呢？他始终秉承———导演

承担着整个剧的创作，不光是演员
在舞台上的角色塑造，还有舞美音
效灯光等等。两位演员的任务就是
把导演对这个角色的要求表现出
来，表现的好坏导演有最大的发言
权。“在排练的过程中，可能我暧昧
的不够，导演对我的状态始终不满
意。但是他年纪比我轻，背地里却发
过很多牢骚。”有一次，他排完戏，把
剧本往桌上一搁，就走了。让导演心
里一凉，啥意思？连剧本都不拿？
金星以大姐姿态，从中做了很

多斡旋。“关爷演得太正了。虽然这
两个角色的气质都与他很吻合，但
是他没有调侃女性的经验……”
不过，学上海话方面，金星就没

关栋天厉害了。“上海话是剧本要求
了写的，所以必须说。我平时都挺自
信的，一说上海话就紧张。我在上海
生活了 '(年，我能听懂上海话但我
不说，因为我觉得上海女人说上海
话特别美特别温柔，我一个东北女
人，就我这火爆脾气我不想糟蹋了
上海话，还不如不说。但我演的时候
就特别没自信。但关爷他一个武汉
人上海话说的那么好，我真羡慕他。
但是大家都说我要是不说话整个上
海舞女的风韵我都能抓住……”

浪漫与暧昧，一出戏引出的话题
◆ 朱光———金星、关栋天戏里戏外谈情感与人生

“暧昧就是具有亲
和力的眼神瞬间交汇
时想象一下……”；“旗
袍，应该是中国第五大
发明”；“演一个舞女，
只要把胯往右一斜，她
的人生轨迹就这样弯
了”……金星、关栋天，
日前做客“新民艺谭”，
从正在热演的话剧《暧
昧》开始，谈及情感与
人生，警句飞溅


